
Рубрика «Прямая речь»: магистратура в числе
приоритетных образовательных направлений

В 2015 году российские вузы увеличили в 2 раза объём приёма граждан в магистратуру
по сравнению с прошлым годом. Начиная с 2013 года эти цифры формируются с учётом
потребностей экономики в квалифицированных кадрах и устанавливаются путём проведения
конкурсов для образовательных учреждений. О том, какие задачи стоят перед Сибирским
федеральным университетом в области магистратуры, рассказал проректор по учебной работе СФУ
Максим Румянцев.

— Соответствует ли российская тенденция количественного роста показателям
бюджетного набора в магистратуру СФУ?

— Одним из трендов российского образования является передача магистерского уровня
образования в ведущие университеты. Это связано с необходимостью обеспечить углубленную
профессиональную подготовку, пригласить в качестве руководителей магистерских программ
высококвалифицированных учёных, ведущих специалистов соответствующих отраслей. Ведущим
университетам проще это сделать. За последние пять лет набор в магистратуру СФУ вырос на 85 %.

— На одном из прошлогодних совещаний по обсуждению контрольных цифр приёма
министр образования и науки РФ Дмитрий Ливанов высказал мнение, что ведущие вузы
накопили достаточный опыт и смогут соответствовать требованиям качества
магистерской подготовки. Это оценка пула ведущих университетов выдана авансом.
Какие именно качественные изменения в ближайшее время ожидают магистратуру?

— На данном этапе развития магистерского уровня образования в Сибирском федеральном
университете главной или первостепенной задачей является повышение качества образовательных
программ, обусловленное нарастанием конкуренции на российском магистерском уровне
образования. Так, в настоящее время проводится мониторинг состояния магистерских
образовательных программ с целью сокращения их числа и повышения актуальности и качества.
Идёт поиск и создание инновационных образовательных практик, отвечающих вызовам и трендам
общественного развития, отработка технологий и их реализации в проектном режиме.

— Большое внимание сейчас уделяется подготовке инженеров. Останется ли такая
подготовка за бакалавриатом или мы будем расширять её на уровне магистратуры?

— Современному производству нужны специалисты разного уровня образования: и бакалавры, и
магистры. Мы планируем развивать технологическую магистратуру с одновременным увеличением
объёмов целевого приёма по инженерным и, кстати, педагогическим направлениям подготовки.

— Вы делаете ставку на российских или зарубежных магистрантов?

— Нельзя сказать, что мы ориентированы только на тех или других. Но, рассуждая объективно,
понимаем, что из-за границы охотнее к нам, в Сибирь, поедут магистранты, а не бакалавры. Это уже
взрослые люди, им проще оторваться от родителей, они сознательно ищут те или иные
образовательные программы, знания, которых им не хватило в первом образовании. Поэтому
сознательно призываем наших разработчиков магистерских программ анализировать
востребованность своих направлений на международном рынке, создавать образовательные
программы и модули на английском языке с целью позиционирования на международном
образовательном рынке, привлечения иностранных студентов и создание в образовательном
процессе межкультурной, интернациональной среды взаимодействия.

— Когда речь идёт о магистрах, особое внимание уделяется кадровым вопросам.
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— Магистры — это специалисты практически штучные. В университете есть пул ведущих
профессоров, которых мы привлекаем в качестве руководителей магистерских программ, кроме того,
будем привлекать ведущих специалистов соответствующих отраслей. На стратегические
образовательные программы магистратуры руководители будут проходить конкурсный отбор.
Возможно, потребуется повышение квалификации или переподготовка.

Ещё один интересный формат, который мы достаточно успешно «обкатали» в этом году — это
сетевая магистратура. Он позволяет, не прерывая учёбу в своем вузе, получить дополнительные
компетенции в лучших научных и образовательных учреждениях. Пока ещё есть определённые
сложности в реализации, в первую очередь, финансовые. Но само это направление является
перспективным, и мы планируем увеличивать количество магистерских программ, реализуемых в
сетевом взаимодействии с ведущими российскими и зарубежными университетами и
стратегическими партнёрами из числа промышленных предприятий региона.

— Магистратура, в отличие от бакалавриата, предполагает существенное сокращение
«горловой» нагрузки, вовлечение молодых исследователей в конкретные научные
проекты.

— Совершенно верно. Причём часть лекций планируется вести в дистанционном режиме. И в
принципе, приоритетом становятся создание и использование в учебном процессе электронных
образовательных ресурсов, отработка реализации технологических магистерских программ с
использованием дистанционных технологий, развитие электронного администрирования процессов
сопровождения и информирования студентов магистратуры, преподавателей и общественности.

— Если, как вы выразились, магистранты — это штучный товар и к их оценке на выходе
будет серьезный подход, то не планируются ли изменения при наборе на программы?

— Он будет жёстче. Мы сейчас совершенствуем процедуры приёма в магистратуру СФУ,
вырабатываем специальные требования к поступающим в целях обеспечения оценки компетенций
для достижения образовательных результатов объявленной магистерской программы.

О рубрике «Прямая речь»

Под рубрикой «Прямая речь» публикуются заявления, информационные сообщения и
интервью членов ректората, директорского корпуса, студентов и сотрудников, когда есть
необходимость донести позицию или значимую информацию до аудитории сайта СФУ.

Пресс-служба СФУ, 26 мая 2015 г.
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